
萬億級佛山市

改變人生的經歷
如果說近兩
年在生命中最

有意義的經歷，肯定是參加內地
的真人騷節目。在香港，我還算
有點知名度，不是作為素人參與
這邊的錄影，但在內地，我真的
完全感受不同。
在香港這邊的錄影，很多事不
會給我留下很深刻的記憶。一方
面，這邊的規模確實小。另一方
面，就是駕輕就熟。但在內地，
那種「打仗」感，很強烈。
我認為年輕人很需要這種感
受。我們其實生於天下算太平的
年代，在無窮無盡的讀書壓力、
求職壓力和升職壓力中，很難找
到發洩點。
很多年輕人都想找好的消遣。
例如，做運動。但畢竟不是人人
都愛球賽、獨自運動如跑步也比
較苦悶。就算常開派對，則是久
而久之人人都覺得空虛，而酒精
的麻痹作用更是被無限擴大。於
是，我經常覺得，很多年輕人的
生活，出奇地無趣。
人人都想上電視嗎？想出名

嗎？不是。但大型遊戲節目，其
實既無實際負擔、也沒有什麼需
要犧牲的，是沒有任何弊端。重
點是，大家可以脫離自己本身頗
為無趣的世界，在這個錄影期間
進入好像《哈利波特》世界般接
觸許多新鮮事。
我參加過《最強大腦》、《一

站到底》、《高能玩家》等遊戲
節目，感覺就是在極度緊張刺激
氣氛中度過。這在成年後，其實
很難在工作世界找到這種個人感
覺。我真的不需要分析任何其它
利與弊。僅僅是這點，讓你更感
覺到自己活着的那種感覺，我認

為就值得。
我在這裡給年輕人一個鼓勵和

推薦：去玩玩，你會有意想不到的
收穫。
有兩點是我認為參加這種節目

最大的得着。
第一，你會第一次「演戲」。什

麼意思？雖然是綜藝節目、真人
騷，但其實還是需要你進入你的角
色，演繹出你的風格。最基本的，
你必須維持高能量、要自high。實
際上有現場的導演們，是專門跟
着每一位選手、嘉賓的。他們是
我們最好的朋友，也是督促我們
的人。其實我們沒有什麼預備好
的稿，但導演們要的，是我們有
足夠的能量、參與度、興奮度，
和能夠有種企圖心，在錄影過程中
不斷製造效果。
如此訓練下來，你的人生觀就

改變了── 華人年輕人，經常給
人懶洋洋羞答答的感覺。做完這
些節目你就明白── 人生必須活
在當下，盡量精彩。
第二，參與這些節目讓你更快

明白自己在這個世界的定位。很
多時這些節目，都有至少一位編
劇。什麼意思？不是完整地寫劇
情，但至少對不同嘉賓有着深入
的角色定位。你仍可能覺得，導
演給你的角色不適合你，或者不
完全是你。相信我，他們比你更
了解你自己。舉例，我經常被視
為學霸才子但有着一絲神經質。
後者我不否認，但剛開始時前者
我是不希望賣弄的。我真的和選
手們投入錄影後卻發現── 嗯，
是對的。甚至連專門為我選的西
裝都是對的。
毫不誇張地說，這完全是再受

教育的經歷。

剛去過佛山
參加佛山功夫
電影周，就傳

來佛山進入萬億級城市的消息，
這是指全市生產總值突破萬億
元，佛山成為繼廣州、深圳之
後，廣東省第三座GDP達到萬億
元的城市，而且是少有的地級
市。製造業是佛山經濟發展的主
要動力，家用電器、金屬製品、
陶瓷建材。據新聞說，佛山GDP
突破萬億元有標誌性意義，我不
是搞經濟的，不知道標誌指的是
什麼，還是說回本行──文化。
在佛山，見到處處高樓大廈，

街道整潔，行人自在悠閒，衣着
講究，出手闊綽，一看即是富庶
之地。有錢是好事，老百姓安居
樂業，可是文化呢？有萬億級之
稱的城市，像南京、蘇州、無
錫、北京、上海算是各有各的代
表文化。世界有排名的萬億級城
市，東京、紐約、巴黎、首爾，
一旦提起首先想到的是文化。佛
山也有悠久文化，此地歷來武風
尤盛，是南派功夫的源頭，以南
派功夫成名的大師黃飛鴻、張鴻
勝、梁贊、葉問、李小龍等，人
稱廣東十虎，大多出自佛山。功
夫不僅強身健體，也代表着自強
不息、武德立人的精神。一個人
有愛好就會熱愛生活，一個城市
有愛好，人們就會愛自己的居留

地，這極其難得。佛山從小孩到
老人都愛學功夫打功夫，功夫編
進了佛山中小學的廣播體操。電
影《一代宗師》和《葉問》把佛
山的功夫傳向全世界，在外國有
三百萬人學習中國功夫，他們不
停地湧向珠三角地區，湧向佛
山。佛山第二次舉辦功夫電影
周，是南方影視中心首次以大灣
區命名的電影周，電影節組織得
很好，不少內地專家以中國功夫
動作電影為題，參與研究，香港
電影界的大師級人物都有出席，
可見電影人對佛山的重視。遺憾
的是，沒有一部有影響力的功夫
片是佛山自己拍的。會議問我是
否願為佛山寫一部武俠或功夫
片，我自然願意效勞，因為香港
和佛山山水相連。
香港也位列萬億級城市之列，

可惜眼下小部分人的暴行暴劣橫
行，尚不知要禍害多久，危險到
香港可能位列排名和清譽不保，
向大灣區周邊發展是一條路。目
前佛山市有近八千個香港直接投
資項目，涉及投資總額近千億。
佛港澳青年融創基地、禪港澳青
年交流基地、國際青年發展聯盟
佛山基地，上個月同時在佛山掛
牌。香港不但投資佛山，還把佛
山的功夫文化拍成電影世界揚
名，如今擺明同屬大灣區，就更
加責無旁貸了。

上星期跟你們說過有關香港樂壇的演變，從
前，我們也會爭相購買某些歌手的唱片或雷射光
碟，但今天好像已經沒有人想起這些產品，反而

從一些串流平台，唾手可得一些歌手的歌曲收聽。
雖然時代進步，我們也應該要去接受。但進步到這個情況，我

們有什麼方法可以去應對呢？這次我很想跟你們分享一些我累積
到的經驗，或者是一些看法，你們也可以跟我一起詳談一下，如
何拯救香港的樂壇。
其實今天香港樂壇好像一個隔夜的蛋糕。看上去好像沒有什麼

分別，當你吃入口的時候，才發現味道已經變了，而且品質也不
太可口。但為什麼香港樂壇會變成這樣呢？其實我覺得，以前香
港樂壇，能夠這麼成功，栽培出這麼多有實力的歌手，當然有賴
一班幕後人員的發掘、培養，以及給他們機會。雖然今天仍然有
一些選秀節目，但對比以前，除了從歌唱比賽中發掘歌手之外，
到歌手真正可以推出唱片的時候，宣傳的機會也特別多，今天好
像收窄了不少。所以，今天當歌手，好像沒有太多直接可以給觀
眾看到的宣傳機會。
就好像以前電視台，一星期內也有很多個音樂節目，而且也會

放在一些「黃金時段」播放，對於歌手來說，便是一個很好的機
會去宣傳他們的歌曲，也讓更多的觀眾可以認識這些歌手。甚至
我們可以從一些電視劇集或電影，又或者是綜合性節目，可以聽
到不同類型的歌手為這些節目主唱主題曲，但今天好像少了這些
機會。我明白，是因為唱片公司與電視台的合約關係，慢慢便演
變成為很多電視劇集的歌曲也由某幾個歌手負責主唱，當然我不
是要在這裡說對與不對，因為他們是有一些商業決定。反而我覺
得，從中國內地或台灣電視台的電視節目中可見，他們跟香港以
前的模式也差不多，繼續邀請不同類型的歌手主唱節目歌曲。
為什麼我要強調這一點，經過多年的研究，當你看着一些電影
或電視劇畫面的時候，我們便投入到影像裡；當有一些音樂或歌
曲編配在當中的時候，這些歌曲便很容易讓我們留意得到，更加
容易令我們喜歡。所以我看到很多其他大中華地區的電視台，他
們仍然樂意給歌手機會。可能就是因為他們沒有香港的版權問題
吧。就算好像台灣電視台，他們播放外購韓劇也好，他們也會用
上本土的歌手重新製作主題曲及片尾曲，放進電視劇裡面，這便
是一個大好的機會給歌手宣傳。
這就是我今天想跟你們分享，怎樣可以令到香港樂壇的歌手也

會有很多曝光機會的其中一個原因。

給香港樂壇一點意見

難就是困難，
就是不易。宋代

寇準在《陽關引》詞中說：「嘆人
生裡，難歡聚，易離別。」這是古
代人的想法，現在交通方便，想聚
首談歡，就容易得多了。
毛澤東的《長征》詩說：「紅軍

不怕遠征難，萬水千山只等閒。」
這是何等的氣魄！再難的事在毛澤
東的心中，就像等閒般容易。
在我們的生活裡，常常遇到困難

的事，有人選擇放棄，有人選擇
迎難而上。就像如今的香港，面
對暴亂不休，警察並未放棄，依
舊迎難而上。
清代雍正年間的進士、文學家

彭端淑說過一個故事，說在他的
家鄉有兩個僧人，一個很富，一
個很貧。貧僧對富僧說，他想到
南海一遊，問富僧意下如何？富
僧問他怎樣前往？貧僧說，帶着
一瓶一缽就夠了。富僧說，他幾
年來就曾想買艘船前往，但都未
能做到，單憑一瓶一缽怎麼可能

到得了？過了一年之後，貧僧把
從南海歸來的消息告知富僧，富
僧面露慚愧神色。
彭端淑這個故事，是在他的

《為學一首示子侄》文章中說
的，他指出，富僧之所以未能到
南海，是因為沒有立定志向前
往。所謂有志者事竟成，想來就
是這個道理了。
《為學一首示子侄》的第一段，

寫出難與易的關係，就是做不做而
已。且來引述原文看看：「天下事
有難易乎？為之，則難者亦易矣；
不為，則易者亦難矣。人之為學有
難易乎？學之，則難者亦易矣；不
學，則易者亦難矣。吾資之昏，不
逮人也；吾材之庸，不逮人也。旦
旦而學之，久而不怠焉；迄乎成，
而亦不知其昏與庸也。吾資之聰，
倍人也。吾材之敏，倍人也。屏棄
而不用，其與昏與庸無以異
也……」
天下無難事，只怕有心人。只要

有心，事情就變得容易了，對否？

難與易

每年的一月，我往往觀看很多
舞台劇。以去年為例，我在一月

份連續二十一天內共看了九齣舞台劇，平均一個
星期觀看三齣劇，即每兩三天便到劇院觀劇一
次。
這九個演出並不是去年一月份所有上演的舞台

劇，我只是觀看了大部分在該月上演的戲劇演出
而已，還有一些真的再無暇觀看了。
一月份為何會有那麼多舞台劇演出？我猜想其

中一個原因是與場地供應有關。無論是哪種表演
藝術，要公開演出的話，首要的條件便是有演出
場地。
香港的演出場地是非常珍貴的。儘管香港的表

演場地的數量並不是真的太少，但在這個彈丸之
地中，演出的項目和數量卻是非常之多。須知舞
台演出並不限於戲劇演出，還包括各式各樣的音
樂、舞蹈和戲曲表演，如歌詠團、音樂會、中樂
團演奏、芭蕾舞、民族舞、粵劇、昆曲等。另
外，還有武術、雜技、棟篤笑、木偶、魔術、皮
影戲等不同類型和形式的舞台演出。
除了專業演出之外，還有很多業餘和其他不同

性質的活動同樣需要表演場地的，例如研討會、
發佈會、宗教活動、畢業典禮、演講、分享會等
等。這樣看來，香港的表演場地怎能不供不應求
呢？
既然香港的場地長期供應不足，那麼為什麼一

月份會有特別多的演出場地提供給舞台劇演出的
呢？
我猜想這個現象其實並不單單限於舞台劇，只

不過我自己屬於戲劇界別，看的大都是舞台劇，
便產生一種錯覺，好像覺得一月份特別多舞台劇
演出而已。可能其他界別的表演藝術也有相同的
現象。不過，既然舞台劇能夠在一月份內有較多
的演出，大概也是一月份有較多的演出場地供
應，可以讓劇團租得場地。
既然場地這麼罕有，為何一月會有相對來說較

多空置下來的場地呢？
每年二、三月，熱愛欣賞舞台表演的觀眾都會

忙於走進香港藝術節不同演出的劇院裡去。因
此，在這兩個月中，很多演出場地都已被香港藝
術節的表演節目佔去。還有如五月是「五月法
國」的法國藝術節、六至八月是中國戲曲節、七

至八月是國際綜藝闔家歡、十月至十一月是新視
野藝術節等等。這些大大小小不同性質的藝術節
亦需要甚多的演出場地。十二月呢？聖誕假期自
然更是所有舞台演出的黃金檔期。
那麼還有一月、二月和四月份吧？對，二月通

常都是過農曆新年的月份，人人都忙於過年和拜
年，不會有太多的時間觀看演出。因此，這個月
不會有太多演出的。四月份是復活假期，很多人
也會出外旅遊，亦不是能夠吸引較多觀眾的月
份。因此，似乎一月這個既沒有藝術節，又沒有
長假期的月份較為容易預留演出場地和吸引本地
觀眾。所以，較多的舞台劇都會在一月份內演
出。
不過，今年卻是例外。由於今年的農曆新年來

得早，一月下旬便已經過年。大家既然忙着準備
過年，便無暇抽空看演出了，表演團體自然不敢
冒着虧本的風險，在這段時間上演節目。因此，
今年一月舞台劇的演出數量比起往年的立竿見
影，即時銳減，我大概只會看兩至三齣而已。
不知道香港的劇團會在今年哪個月內上演最多

齣舞台劇呢？

香港的表演場地
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出道唱黑人街頭
口水歌Rap，以搞
笑能力及幽默感贏

得認同的Awkwafina，獲邀大銀幕參
演全女版《盜海豪情》（ Oceans
8）、《我的超豪男友》（The Crazy
Rich Asian），貫徹搞笑才能，大眾笑
聲中打破膚色界限種族差異，似色盲
也似忘卻一般人印象中明星演員即俊
男美女方程式，喜歡上Awkwafina。
Awkward意解兀突，Awkwafina這

個兀突別名並非為了進入娛樂圈而起
的藝名，早在上中學十四、五歲已因
語言行徑兀突被同學嘲弄，乘機以兀
突改名以正視聽，既自嘲、亦反諷；
誰知別名成為一道保安扶危的護身
符，讓她嶄露頭角繼而大紅大紫。
原名Nora Lum，可能姓林，Awk-
wafina父親是美國土生土長華裔，對
於四歲時病逝的韓裔母親基本上毫無
印象，由操流利英語、廣東話及一口
京片子原籍北京的祖母撫養成長。從
小擁有極強表演慾，搞笑本能猶如天
生，偶然唱口水歌成為Rapper，還被
父親認為不務正業，力勸好好找一份
正正經經的工作，莫以娛樂為事業……
在幾乎無人料到之下，奪得2020年喜
劇及音樂劇類別金球獎，成為首位亞
裔影后（2019年的金球視后則落在加
拿大籍、韓裔Sandra Oh身上）。
華裔導演 Lu Lu Wang以其個人真

人真事的經歷，撰寫回到北京探望患
上絕症祖母的故事，電影由Awkwafi-
na 演來肯定百分之三百嘅搞笑，笑中
有淚感人至深來演繹中西人倫文化之
差異。
開映初期，以美國小數族裔華人故

事為中心，《別告訴她》（The Fare-
well）只是一套小眾電影，只能排在
幾間影院放映；相對白人、黑人甚至
拉丁美洲人為主的美國，遠東華人、
日本人、韓國人當然屬小眾，被荷里
活一直輕視；《別告訴她》卻憑感人
內容與幽默鋪排吸引不同族裔觀眾，
愈演愈旺。近年受中國國勢影響，荷
里活好歹為巿場，才開始予以機會讓
較多華裔演員參與電影及電視劇。誰
料外表並非美式標準美女、更非華人
眼裡西施的Awkwafina卻奪下喜劇及
音樂劇類別2020年金球影后，締造了
驚喜歷史。
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陸游為什麼深愛唐琬？
陸游愛國的詩篇，家喻戶

曉。周總理最推薦的唐代詩
人就是陸游，推崇他的愛國
主義偉大的胸懷。陸游深愛
表妹唐琬的淒美一生，則是

比較西方的《羅密歐與茱麗葉》的愛情故
事，更加淒艷和盪氣迴腸。大家都熟讀《釵
頭鳳》這一首詞：紅酥手，黃縢酒（不是
藤，縢是包裹和封閉瓶口黃絲綢），滿城春
色宮牆柳。東風惡，歡情薄，一懷愁緒，幾
年離索。錯，錯，錯！春如舊，人空瘦，淚
痕紅浥鮫綃透。桃花落，閒池閣。山盟猶
在，錦書難託。莫，莫，莫！
原來這一首詞，間接成為了殺死自己最

心愛的人的匕首，陸游到了晚年八十六歲
的時候，患了重病，仍然深深戀着唐琬，
為自己所作的《釵頭鳳》抱憾終身。晚年
的陸游，再度遊沈園寫下了「夢斷香消四
十年，沈園柳老不吹綿。此身行作稽山
土，猶吊遺蹤一泫然！」的絕筆，對於唐
琬悲慘地死去的時代悲劇，非常哀痛，而
且對兩人的愛情刻骨銘心，幾個月後，離
開這個世界。
這是中國對封建禮教的抗議，又是那一

個時代的淒涼的愛情悲劇。在世俗傳統面
前，陸游實在沒有太大的力量反抗。於
是，只能眼睜睜地看着最愛的女人孤獨飽
含冤屈受盡煎熬而死去，然後一生無限地
思念和泣血。
陸游的父親陸宰曾任轉運副使，舅父唐

仲俊時任光州通判，陸母更是北宋名相唐
介的孫女。唐琬的家勢比較陸家更加顯
赫。唐琬自小就受到文化熏陶，詩詞歌賦
無一不精，是一個大才女。陸母為了要攀
附自己的外家，讓自己的兒子得到官宦的
人脈，青雲直上，故成就好事。陸游在所
有兄弟中，天資最高，十六歲就因為文才

出眾成為了文壇的明星。陸游與唐琬青梅
竹馬，志趣相投，經常吟詩作對，鼓瑟作
樂。唐琬更是善解人意，心思靈巧，討人
歡喜。陸游二十歲迎娶了唐琬，結婚之後
如膠似漆。陸游連續兩次參加考試，都名
落孫山。陸母非常焦急，認為陸游應該為
了功名努力奮鬥，寒窗苦讀，不要為兒女
私情而消磨壯志。其實陸游屢考落第，並
不是文章不如人，恰恰是他的文章充滿了
忠君愛國思想，很有抱負。當時，主和派
已經掌握了朝政，而且皇帝也是昏君，享
樂至上，當然棄用這種廉政有才幹的精英
分子。
陸游母親錯怪了陸游，更加錯怪了唐琬，

認為她經常拉着陸游採花遊玩，誤了陸游的
功名和前途，再加上唐琬結婚三年無所出，
陸游母親乃到寺廟占卜，廟祝說唐琬的八字
剋夫，沒有香燈，也沒有官運。陸母於是以
死相逼，一定要陸游休妻另娶。陸游生怕母
親死亡，自己背上不孝之子的罪名，軟弱而
屈服。
陸母的哥哥，即唐琬的父親對於妹妹如此

絕情，心裡有氣，立即把唐琬嫁給了宋朝皇
帝的堂兄弟趙士程，以表示唐家的家勢和地
位遠遠高於陸家。趙士程是唐琬的粉絲，非
常崇拜這個大才女，更加愛着唐琬的美貌，
婚後對唐琬千依百順，柔情討好。
陸游二十九歲過了考官一關，已經考中了

狀元，宰相秦檜的兒子屈居第二，秦檜大筆
一揮，立即讓陸游名落孫山，永不錄用。因
此，陸游變得更加落魄和樣貌憔悴。三十一
歲，陸游重遊沈園踏春。唐琬和趙士程也知
道了陸游被剝奪狀元的悲劇。恰巧也遊沈
園。唐琬看見了陸游，趕緊上前，介紹陸游
和趙士程相識，後來趙士程為了討好唐琬，
特別請求自己的姐夫，收容了陸游當福州部
隊主簿。唐琬和陸游沈園相見，四目交投，

千言萬語，萬種柔情囿於禮教，無法訴說。
唐琬於是差遣女僕給陸游送上酒菜，一人自
用，陸游心如刀割，喝得酩酊大醉，在沈園
的牆壁上，題下了《釵頭鳳》這個千古傳唱
的名句。
《釵頭鳳》引起了整個社會的震動，實在

寫得太好了。但一年多後，唐琬才知道這首
詞，一字一句都在剜她的心。《釵頭鳳》更
加成為了宋朝皇族議論紛紛的題材，流言蜚
語的矛頭對準了皇族夫人唐琬，唐琬百詞莫
辯，抑鬱痛苦，更加懸念着陸游坎坷的處
境，為他面對着奸臣當道的危險擔心和不
安。結果忍不住回了另一首《釵頭鳳》：
「世情薄，人情惡，雨送黃昏花易落。曉風
乾，淚痕殘，欲箋心事，獨語斜闌。難，
難，難！人成各，今非昨，病魂常似鞦韆
索。角聲寒，夜闌珊，怕人尋問，咽淚裝
歡。瞞，瞞，瞞！」
其功力與陸游相匹配，寫出了奸臣當道惡

劣的政治環境和有苦難言，不久她就含恨而
死，可以說是絕命詞。唐琬知道發表這一首
《釵頭鳳》，一定為封建社會所不容。裡面
寄託了唐琬的遺言：「物是人非啊，我估計
也命不久矣了。每天為隱瞞心事強顏歡笑，
真是用盡了我所有氣力。」這是控訴，抱着
了必死的決心。

■陸游和唐琬人物雕像。 網上圖片

■金球影后Awkwafina，締造了
驚喜歷史。 作者提供


